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称代表委员为“首长”纯属误会
□本报评论员 龚海

一年一度的全国两会
拉开了大幕，5000多位人大
代表、政协委员齐集北京。
据3月4日《齐鲁晚报》报道，
代表委员入住酒店后，酒
店服务员有的称其为“某
某代表”、“某某委员”，有
的则称其为“首长”，这让
一些代表，尤其是来自基层
的人大代表感觉有些尴尬，
不得不要求服务员：“不要

叫我首长。”
将入住酒店的代表委

员称为“首长”，这当然是酒
店服务员出于礼节的尊重，
但却对代表委员的身份发
生了误会。

在两会上，代表委员才
是第一身份，官员、企业家
等等，只是其社会身份，而
两会是个代表委员有同等
发言权的地方。称代表委员
为“首长”，把社会身份和在
两会上的第一身份混为一

谈，这并不能体现对代表委
员的尊重，而是相反。退一
步说，即便遇到了官员，也
未 必 都 是 首 长 ，称 呼“ 首
长”成为潮流，折射了当前
社 会“ 官 本 位 ”思 想 的 影
响。从另一个角度说，这或
许是一些官员身份的代表
委员出镜率较高，给服务
员造成了某种误解，误以
为来开会的都是官员，这
从一个侧面说明，我们的
政治常识还不够普及。不

管是代表还是委员，都应
该真实地传递人民的声音，
代表应该以代表的身份说
话，委员应该以委员的身份
说话，对他们最好的尊重，
也是尊重他们代表委员的
第一身份。

对于代表委员来说，同
样应该珍视自己的第一身
份，代表委员既不是行政官
职，也不是荣誉称号，这个
身份意味着巨大的责任，代
表委员的形象，正是通过具

体的参政议政的行动留在
我 们 心 中 的 。在“ 两 会 时
刻”，代表委员更应该有高
度的责任感，不管自己是何
种社会身份，牢记自己的第
一身份，这本身就是责任感
的体现。

作为普通公民，我们更
应该有意识地去摘掉我们
戴在代表委员头上的“官
帽”，以平视的目光看待他
们。称代表委员为“首长”，
纯属误会。
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□本报评论员 王封

据报道，全国人大代
表、浙江省委常委、组织部
长蔡奇通过微博向社会征
集相关的议案和建议，网友
粉丝留言达1 . 2万多条，提出
了大量的富有建设性的意
见和建议。蔡奇做了整理，
把大家的意见和建议整理
成规范的议案和建议，加起
来总共是50条。

其实，蔡奇的做法并不

出奇。在新媒体时代，代表
委员通过网络、微博进行调
查研究、发表感言、征集议
案提案，已成为时尚的手
段。甚至，还有不少代表委
员都变成了“微博控”，随身
带着笔记本电脑、手机等上
网工具，即时更新微博，并
查看和回应网友粉丝的评
论。随着今年两会的隆重开
幕，在微博这块阵地上，公
众关注两会的潮流也随之
涌现。

作为一项新技术和新
媒介，微博提供的空间不仅
是140个字符、一张图片、一
段视频，还给公众无偿建设
了一个广阔的沟通交流平
台。在这个开放的平台上，
无论你是精英明星还是草
根大众，都可以随时发出自
己的声音，迅捷地进行互动
沟通。

微博问世至今，它有效
地拉近了我们和代表委员
的距离。开放包容的微博，

很大程度上成了收集社情
民意的新渠道，同时也大大
提高了公众对政治的关注
度，调动了公众的议政热
情。有统计发现，截至3月1

日，网民仅反映公共安全问
题的两会微博就高达5000万
条。

随着网络直通两会的
力度不断加大，公众关注的
不只是那些“明星代表委
员”，还有那些有建设性的
议案提案。代表委员们与时

俱进地运用微博沟通民意，
越来越多的代表委员在微
博上晒议案提案，甚至，全
国人大代表、世界体操冠军
杨威在微博上透露，“非常
惭愧的是，作为一个体育
人，参加两会这五年，没有
拿出一份建议。”这无疑都
及时满足了公众的知情权。

可以说，两会微博方兴
未艾，将推动两会更开放、
更透明，也更值得公众期
待。

证监会积极推进养老
金入市，但首先一个问题
是：股市准备好了吗？

——— 北京大学经济学
院教授李庆云说。

如果还是按照这种
发展模式，到 2 0 2 0年，能
耗总量翻一倍，能源和资
源根本无法支撑，现在我
们用到世界上 4 6 %的煤，
增加一倍就把世界上的
煤全部用完了。

——— 中国工业经济联
合会会长李毅中说。

美国电影的成功并非
仅仅在于依靠技法和故事
来促使受众潜移默化地接
受美国的主流价值观，还在
于通过在电影中积极吸纳
和展现各国文化的精髓元
素来扩大其产品的受众范
围。

——— 中央民族大学副
校长王林旭说。

在春节期间一定要
回老家团聚，要和亲戚朋
友们在一起。我们传统文
化的精髓，就通过这些最
普通的农民工生动地表
现出来了。

——— 南方科技大学校
长朱清时说。

小城镇离农村最近，应
该把基础做好，发展好产
业，使农民能够就近得到就
业机会，既能减轻各种成
本，又能缓解大城市的压
力。

——— 中国农业科学院
农业与气候变化研究中心
主任林而达说。

股民在这么一个监管
不力的股市里应该有自我
保护意识，不要见风就是
雨，把自身的储蓄全部投进
去。

——— 清华大学教授李
稻葵说。

应当说，经济改革确实
出现了一些问题，但原因不
是改革的市场取向不对和

“急于求成”，而是市场取向
的改革还不够坚决、不够彻
底。

——— 经济学家吴敬琏
说。

炒风炽热会助长功利
心态，减少人们追求勤奋、
创造力等正确价值观，人们
会心存侥幸，希望以排队换
来金钱。

——— 香港理工大学应
用社会科学系助理教授钟
剑华说。

“微博”拉近了我们和两会的距离
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咬定青山不放松

编辑：
你好！
《齐鲁晚报》3月4日报

道，全国人大代表韩德云第
七 次 提“ 官 员 财 产 申 报 公
开”，并且表示“10年或20年，
我有足够耐心”。我看后不禁
要为韩德云代表的执着叫声
好。

人大代表不仅要能适时
地提出问题，而且还要有咬
定青山不放松的执着。在当
前阶段，很多具体政策的出
台都不是一蹴而就的，往往
需要一个不断改进的过程。
观念的改变和制度的建立，
都必须水到渠成。韩德云代
表多年持之以恒地呼吁“官
员财产申报公开”，其实也是
一种有效的宣传，也在不断

地化解改革的阻力。一旦条
件成熟，相关政策终会出台。
所以，之前10年或者20年的
呼吁并不是“无用功”。

读者：何明

不宜放行早婚

编辑：
你好！
读了《齐鲁晚报》3月4日

的报道，有代表建议“法定结
婚年龄应降至18岁”，笔者认
为这个建议应当慎行。

虽然有人认为现行婚姻
法中“男不得早于22周岁，女
不得早于20周岁”的法定结
婚年龄导致剩男剩女、高龄
产妇、未婚同居等现象不断
增多，一系列社会问题随之
而来。依笔者愚见，剩男剩
女、高龄产妇、未婚同居这些
现象的出现，是各种社会因

素综合作用的结果，如果将
所有“罪责”都推给法定婚
龄，缺乏起码的事实依据，未
免牵强附会了些。即便将法
定婚龄降至18岁，这些现象
也未必能减少，更不用说消
除了。

18岁是一个人成年的标
志，但成年仅仅是成婚的必
要条件，而非充分条件。结婚
不仅仅要求两个人的身体发
育成熟，更要求他们的心智
成熟，18岁虽意味着成年，但
很多人无论身体还是心智都
远未发育成熟，甚至很多还
是在高中或者大学学习的

“孩子”，这时候就允许他们
步入婚姻殿堂，不知是对他
们的爱护还是摧残？更遑论
结婚年龄还与国家的人口结
构、就业、养老等国计民生息
息相关，可谓牵一发而动全
身，岂可如此草率？

读者：徐建和

别让金钱辱没了人格

编辑：
你好！
《齐鲁晚报》3月3日报

道，上午刚被骗子骗走5900

元，下午取款时银行竟多给
了15000元。面对天降巨款，刚
破财的威海“破烂王”郑田龙
不为所动，主动将现金退给
银行。按照常人思维，郑田龙

“有理由”将这笔“失而复得”
的巨款据为己有，以弥补亏
空，但在他看来，这有昧良
心。“破财不贪财”，郑田龙的
善行，值得称道。有人说：“金
钱能够压弯人的脊梁”。的
确，现实中不难见到，在金钱
面前，有些人的腰杆就是挺
不起来：假公济私者有之，损
公肥私者有之，据公为私者
有之。这样做的结果，不仅辱

没了自己的人格，丧失了自
己的尊严，而且污染了这个
社会的“环境”。比金钱更重
要的是人格。正如清人张伯
行说：“取一文，吾为人不值
一文。”清正廉洁的好干部范
匡夫说：“不拿是高尚的，拿
了就是耻辱的。”相比之下，
那些见钱眼开者，那些据公
为私者，那些贪污受贿者，与
郑田龙比起来，其道德人格
的高下就显而易见了。

细细品读郑田龙的善行
义举，蓦然发现，那个活在口
号中、活在歌声里、活在书本
上的雷锋，就在你我身边。只
要人人行动起来，从点滴做
起，坚持“做好人、做好事”，
积善成德，人人皆可成“雷
锋”。

读者：王兰兰
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